

"La única región que podría dar un paso más allá del subdesarrollo en Chile y, probablemente, en Sudamérica es Magallanes"

- La máxima autoridad regional señala que, para ello, se tiene que contar en este periodo con un gobierno y un gobernador que sepan hacer bien las cosas. "Creo ser el indicado", asegura.

Elia Simeone R.
 esimeone@laprensaaustral.cl

"No he borrado ningún chat", afirma al enfrentar la filtración de contactos por celular con el líder de ProCultura y asegura que, a diferencia de lo que busca Alejandro Riquelme, su más férreo contrincante, él ha actuado en política con absoluta probidad y buscando el bienestar de los magallánicos.

Para Jorge Flies Añón, Magallanes está atravesando un momento particular, teniendo una oportunidad única de salir del subdesarrollo. Pero, hace ver que para aprovechar este escenario se requiere de alguien que tenga las capacidades y el conocimiento.

"Lo que espero en la ratificación y el respaldo de la comunidad en lo próximo que viene, es dejar las condiciones para que nuestro Magallanes sea el primer territorio en tener condiciones de un país desarrollado en los próximos años. No hay otro lugar en el ámbito latinoamericano, no hay otro lugar en Chile donde se estén dando esas condiciones", sostiene.

¿Por qué votar por Flies?

- Para un magallánico, ¿cuáles pueden ser las dos principales razones de volver a darle su apoyo?

- Fundamentalmente, porque conocen una trayectoria de trabajo, de conocimiento en áreas que son tan difíciles como la salud desde el punto de vista de gestión y exitosas como han sido en intendencia y en gobierno regional. Yo creo que es una de las grandes razones.

"La otra gran razón es que, en un momento crítico de Magallanes, desde el punto de vista de las oportunidades que tenemos en el siglo XXI, se necesita gente competente para ser la primera autoridad de la región. Y creo que mi historia de trabajo, de trabajo en conjunto con todos los actores regionales, avala esa posibilidad para un momento que, para mí, es único en el ámbito de planificación de lo que viene hacia adelante.

- Sin embargo, también hay detractores que dicen que su gestión es muy grandilocuente desde la perspectiva de los proyectos que plantea y que no está atendiendo las necesidades más urgentes de las personas.

- Están absolutamente equivocados. Yo creo que hemos sido un gobierno regional, primero, sin lugar a duda, uno de los más destacados a nivel nacional en esta instalación, no de cuatro años, sino de tres años. Acabamos hace muy poco de cumplir tres años en esta instalación donde consolidamos el presupuesto, consolidamos competencias, consolidamos también lo que significa la autoridad del gobierno regional.

"Hoy día nadie tiene duda del rol que juega el gobierno regional, pero aparte hemos sido capaces desde el inicio de decir: 'Somos capaces de responder a la urgencia?', ¿no? O sea, podemos hablar del Centro Antártico, pero también entregamos leña, limpiamos fosas, también entregamos agua potable y llegamos donde la gente no tiene servicios básicos. O sea, cuando alguien me dice que estamos preocupados solamente de los proyectos que son de Estado, está muy equivocado y, habitualmente, hay una intención política, mezquina. Uno tiene que tener conciencia que uno está de paso, que es una autoridad que va a estar un tiempo delimitado y lo ideal es que uno pueda dar un paso en lo que es el futuro de la región sobre lo que ya se ha construido. Creo que hemos sido capaces de responder a la urgencia, como las que te menciono, a lo importante como son mejoras en salud históricas".

En este último campo, Flies menciona que Magallanes cuenta con hospitales, equipamiento e incorporación de profesionales masivamente. "Falta, falta



"Pueden revisar mi computador, están todos los correos. En mi celular, ¿ustedes creen que hoy en día borro algún chat? Ninguno. Porque yo creo que uno tiene que actuar pública y privadamente de lo más transparente posible".

mucho, pero, claramente, es una de las regiones que más ha avanzado comparativamente a cualquier punto de Chile", esgrime.

Vivienda: el gobierno que más ha construido

Lo mismo hace en Vivienda y desafía: "¡Muéstrame un gobierno regional que gaste por lo menos la mitad de lo que gasta el gobierno regional de Magallanes en vivienda!".

- Pero, Alejandro Riquelme, su contendor, muestra cifras para asegurar que el año pasado sólo se entregaron 53 viviendas físicas.

- "Aquí hay una mentira reiterada, lamentable. Hay que referirse a grandes pensadores que dicen: 'Miente, miente...', y ello va no solamente a un punto, sino que, finalmente, societariamente no sabemos cuál es la verdad".

Tras puntualizar aquello, Flies entrega cifras para respaldar que ya sea como intendente o como gobernador siempre han sido periodos que más casas se han construido. "En conjunto con los 8 meses del Presidente Piñera, los 3 años que llevamos con el Presidente Boric, nuevamente va a ser el gobierno regional que más casas

"El que quiera dar soluciones simples para temas complejos como seguridad, vivienda, salud, educación, cae en lo que históricamente se ha dicho es una demagogia".

ha entregado. Y no solamente en Punta Arenas como en algún momento se había concentrado el gobierno anterior, sino que hemos estado en Natales, nuevamente hemos vuelto a construir en Puerto Williams y, por primera vez, se está construyendo en otras comunas rurales. Entonces, los datos son durísimos", afirma.

"¿Cuál es la región que está cumpliendo la meta de emergencia habitacional? La Región de Magallanes. ¿Cuál es la región que está construyendo en todas las provincias? La Región de Magallanes. ¿Cuál es la que ha comprado nuevamente terreno con oposición de ellos para hacer casas? La Región de Magallanes. Me tocó recibir el gobierno regional con proyectos habitacionales que todavía se están haciendo en terrenos que habíamos comprado en la intendencia. Entonces, nosotros tenemos una tranquilidad gigante y solamente un ejemplo: llegamos al gobierno regional con 963 familias que estaban en una lista, que no tenían proyectos, que no tenían terreno y no tenían factibilidad y no tenían subsidios. Y hoy día esas casas, mil casas, se están haciendo en uno de los proyectos que están a puertas de entregarse. Pero, aparte hemos entregado departamentos, casas, en Natales, en Punta Arenas, en Porvenir. ¡Por favor, un poquito más de decencia!", pide.

La importancia de soñar

Flies señala que una comunidad, en su conjunto, también se merece soñar con lo que quiere en un siglo que es súper desafiante, capacidad que, finalmente, empuja el carro de lo que queremos acá en Magallanes. "La única región o la que va a la vanguardia, la que podría dar un paso más allá del subdesarrollo en Chile y probablemente en Sudamérica, es la Región de Magallanes. Por varias cosas, por identidad, por la gente, por los profesionales, por su historia de construcción y sus características y por las oportunidades que hoy día tiene Magallanes".

Eficiencia presupuestaria y Salud

- En la sesión del lunes pasado, se reparó que, en el último mes, se habían aprobado proyectos por 60.000 millones de pesos y se planteó como una suerte de ineficiencia presupuestaria.

- "Vuelve a ser una mentira. Es cosa de ver los ejercicios presupuestarios y las votaciones. Hemos aprobado convenios de programación hace varios meses atrás de la Epa, por ejemplo. Ahí tenemos 40.000 millones; proyecto de la Circunvalación, otros 20.000 millones. Vivienda ha demandado siempre miles de millones.

"Dicen que se aprueban tantos recursos para Corfo para gastarse en un año sabiendo perfectamente que es un proyecto de 36 meses, lo mismo pasa con Sernatur, sabiendo que son tres años presupuestarios. Entonces, estamos frente a demagogia. En el ámbito de Salud, lo mismo con las listas de espera", reclama.

En este último ámbito, Flies defiende su obra e indica que se siente protagonista de la historia de la infraestructura y el equipamiento, así como la contratación de personas, que se ha financiado para Salud. "Solamente un ejemplo: Natales pasó de 120 funcionarios cuando yo era director de Servicio, a más de 600 funcionarios con la misma población hoy en día. De ocho médicos generales, hoy tiene 45 médicos, entre

¿CUÁNTO AFECTÓ EL CASO CONVENIOS?

Lo que lamento es que la lápida la puso la gente a través del tercer sector. Porque el tercer sector, hoy día con instituciones que son altamente prestigiosas en Chile, se está cerrando. Porque obviamente el sector público está muy limitado para trabajar con el tercer sector y lo terrible es que el sector privado no le interesa lo que hacía y el Estado no puede llegar donde estaba ese voluntariado. Entonces, yo creo que el gran perjudicado, intencionalmente, ha sido el tercer sector y finalmente la gente".

- En este tiempo, su detractor ha tratado de tejer una imagen de corrupción de su gestión. ¿Cómo la percibe usted?

- "Algo que ha sido un baluarte de mi gestión históricamente y personalmente es la probidad y, obviamente, cuando tenemos una politiquería se trata de imponer historias de corrupción. Es cosa de ver dónde han estado los alcaldes corruptos, las autoridades corruptas. Es cosa de ver a Hermosilla hoy día y están buscando meter a todos en un mismo saco. Lo que le puedo asegurar a la comunidad es que acá tiene un gobernador que va a trabajar por ellos

"NO HE BORRADO NINGÚN CHAT"

Ineludible hablar de la filtración de los chats con Alberto Larraín, de ProCultura. Primero, señala que aquí se está frene al dicho de "todos son generales después de la guerra" y que pocos recuerdan hoy que, cuando él asumió como gobernador, esa fundación era "altamente prestigiosa".

"Yo nunca he borrado un whatsapp... Ustedes vieron que, inclusive, a algunas autoridades nacionales se les perdían los celulares o los borraban. Yo nunca he borrado porque tengo la certeza de que nunca he cometido una falta de probidad y, cuando yo escribo a cualquiera de Chile, del mundo o de Magallanes, lo hago pensando en Magallanes", sostiene.

Considera lamentable y muy llamativo que a la Fiscalía se le filtren estas cosas y asegura que esos chats "están manipulados" y que se hacen relaciones de respuestas que

ellos, la mayoría especialistas. Entonces, cuando a mí me hablan de lo que hay que hacer en Salud, permítanme decirles que hay que saber de salud para hablar de salud y salud se hace con todo el espectro", remarca.

Añade que, como lo ha indicado el Ministerio de Salud, es muy probable que el próximo año se formen especialistas en la Universidad de Magallanes. "Para formar especialistas, se tiene que tener infraestructura, se tiene que tener los especialistas, se tiene que tener equipamiento y una universidad que ha demostrado que tiene bien para una carrera medicinal. Entonces, todas las soluciones de temas complejos se hacen con esfuerzo, con seriedad y no son inmediatas.

"El que quiera dar soluciones simples para temas complejos como seguridad, vivienda, salud, educación, cae en lo que históricamente se ha dicho es una demagogia. En eso la comunidad puede tener tranquilidad del trabajo y por eso yo vuelvo a insistir, somos capaces, la Región de Magallanes, de atender la urgencia, pero también de soñarla", asegura.

Sobre la posible ampliación del Hospital Clínico, precisa que el gobierno regional no está a cargo de Salud, si bien coopera con el servicio del ramo en este ámbito. Destaca toda la inversión realizada y en curso para mejorar la red de consultorios y el Hospital Geriátrico y también de salud mental. Indica que muchos de estos espacios también liberarán puestos en el HC y que puede haber soluciones intermedias a la espera de que el ministerio dé luz verde a un proyecto de ampliación del hospital.

Apunta que el hospital necesita fundamentalmente dos ampliaciones, una para el manejo ambulatorio y que el servicio perfectamente un edificio de consultas y procedimientos.

Plantea que, por una cuestión de campaña, es que se le está endilgando la responsabilidad al gobierno regional de tener un proyecto de ampliación cuando, en rigor, eso depende del Ministerio de Salud.

Hidrógeno verde

- ¿Sigue apostando en que el desarrollo de la industria del H2V puede ser algo viable para Magallanes?

y que es absolutamente probo. Yo me metí en política para que la gente esté mejor. Porque si le dejamos estos puestos, los municipios, los gobiernos regionales, los gobiernos centrales, a la gente corrupta es terrible. Probablemente es la gran causa de que los países no progresen, particularmente los latinoamericanos. Podría estar muy tranquilo ejerciendo como médico y muy entretenido. Pero yo creo que cuando una región, una comuna, un país cuenta con gobiernos probos y eficientes, podemos dar el salto hacia el desarrollo".

Fliés continúa argumentando: "Sinceramente, creo que lo que me toca en este tiempo, ya sea en estos tres años y un poco más que me ha tocado como gobernador, y espero en la ratificación y el respaldo de la comunidad en el próximo que viene, es dejar las condiciones para que nuestro Magallanes sea el primer territorio en tener condiciones de un país desarrollado en los próximos años. No hay otro lugar en el ámbito latinoamericano, no hay otro lugar en Chile donde se estén dando esas condiciones".

Para eso -según Fliés- se tiene que contar con un gobierno y un gobernador que sepa cómo hacer las cosas. "Creo ser el indicado para este periodo".

tienen que ver con otros temas.

"Yo dejé de ser intendente y yo creo que es el único computador que estaba con todos sus correos. Volví a ser gobernador y no había ningún computador con correos. Pueden revisar mi computador, están todos los correos. En mi celular, ¿ustedes creen que hoy en día borro algún chat? Ninguno. Porque yo creo que uno tiene que actuar pública y privadamente lo más transparente posible".

Fliés lamenta que, en política, "uno se encuentra con personas malintencionadas en esto, muy sucias y que piensan -probablemente por su conducta histórica- que todos son corruptos, y yo creo que la gran mayoría de los chilenos no son corruptos, lo que tenemos que hacer es pillar a esos corruptos que han andado caminando enarbolando banderas".

- "Creo que es algo absolutamente viable a largo plazo. De hecho, a mí como gobernador, si tenemos el respaldo de la gente, somos reelegidos, no nos va a tocar ver ni una molécula en producción de hidrógeno, nos va a tocar todo el tema de planificación, pero es una tremenda oportunidad. Lo peor que podría pasar es que no se desarrolle y quedemos con las mismas condiciones, con nuestra matriz productiva histórica, pero lo complejo sería que, estando la oportunidad, la desaprovechemos. Y para tomar esa oportunidad, hay que saber lo que se está haciendo, hay que planificarla... Magallanes podría ser un agente muy importante en el ámbito de la energía y de la transformación energética, no solamente de la región, no solamente de Chile, sino que del mundo. Esa oportunidad, efectivamente, a quien primero tiene que beneficiar es a quienes vivimos en Magallanes".

Fliés apunta que han estado trabajando durante tres años con Corfo y otras entidades para crear las bases para poder transformar la región de manera positiva, enfocándose en infraestructura compartida, desarrollo humano y cuidado del medio ambiente, aplicable no sólo al hidrógeno verde, sino también a otros sectores como el turismo, la ganadería, la petroquímica y la salmoneicultura.

"Magallanes tiene un potencial extraordinario en conectividad y tecnologías de información, con un desarrollo reciente en infraestructuras satelitales. Es crucial diversificar la matriz productiva para fortalecer la economía local y aprovechar la oportunidad que representa el hidrógeno verde", sostiene.

Señala que, por su experiencia y el conocimiento adquiridos, solicita la ratificación de la comunidad para continuar como gobernador, con la esperanza de ganar en primera vuelta.

Cree que es fundamental asegurar la continuidad en la gestión pública para que las infraestructuras sirvan a las futuras generaciones. "Espero entregar un gobierno robusto y planificado con una cartera de proyectos que beneficien a Magallanes en el siglo XXI", indica al hablar del término de un posible segundo periodo.

PROYECTOS DE SU PROGRAMA DE GOBIERNO

Buscando asegurar su reelección para el período 2025-2028, Jorge Fliés presentó su programa de gobierno bajo el título "Por la región que queremos".

1. Ejecutar proyectos aprobados del Pedze según disposición de marco presupuestario.
2. Mejorar la conectividad urbana, interurbana y marítima.
3. Mejorar infraestructura aeroportuaria para habilitar nuevos espacios de pasajeros y cargas de los aeropuertos.
4. Impulsar la Construcción de nueva infraestructura portuaria.
5. Promover el desarrollo de proyectos habitacionales para la construcción de nuevos barrios.
6. Financiar la construcción de un nuevo Cefsam en Punta Arenas y otro en Natales.
7. Normalizar infraestructura de postas rurales.
8. Impulsar la habilitación de un Centro de Diálisis para Povernir.
9. Desarrollar programa en salud para la disminución de listas de espera y formación de nuevos especialistas.
10. Impulsar la construcción de un nuevo Centro de Rehabilitación en Puerto Williams.
11. Ampliar convenios de Programación con empresas públicas del Estado.
12. Desarrollar un programa educacional con énfasis en lectoescritura, inglés y matemáticas.
13. Suscribir un convenio de Colaboración con Ministerio de Educación para la conservación de escuelas y liceos de la región priorizados.
14. Impulsar iniciativas que promuevan el desarrollo integral del deporte en Magallanes.
15. Respalda eventos deportivos que forman parte de la tradición regional.
16. Crear una política de conservación y mejoramiento de infraestructura deportiva.
17. Fomentar el desarrollo de proyectos de infraestructura y actividades culturales.
18. Crear política regional de participación ciudadana.
19. Implementar políticas y programas preventivos en seguridad pública.
20. Establecer un plan de mejoramiento para el servicio de Aduanas.
21. Fortalecer las capacidades de nuestras fuerzas policiales y de orden.
22. Fortalecer las capacidades de los servicios de emergencia y rescate.
23. Cambiar la matriz energética del transporte urbano.
24. Crear la primera flota de taxis antárticos.
25. Impulsar la construcción del nuevo rodoviario de Punta Arenas.
26. Amplificar cobertura digital en la región.
27. Elaborar y promover una política antártica regional.
28. Apoyar la ampliación de nuevas estaciones de monitoreo de cambio climático.
29. Solicitar el traspaso de nuevas competencias a los gobiernos regionales.
30. Desarrollar un plan intercomunal con Evaluación Ambiental Estratégica.
31. Implementar una nueva Política de Ciencia, tecnología e innovación que impulse la investigación y el desarrollo en Magallanes.
32. Crear la nueva Política Portuaria Regional.
33. Elaborar nueva Política de desarrollo antártico.
34. Promover un plan regional de cambio climático.
35. Idear una nueva normativa en transparencia y probidad.
36. Impulsar la tecnificación y modernización de la producción hortofrutícola y ganadera de la región.
37. Implementar programas de acompañamiento para respaldar la actividad pesquera.
38. Extender el recinto franco con más terreno para su desarrollo.
39. Promover la creación de la Imagen Región.
40. Implementar un programa de diversificación de destinos turísticos en Magallanes.
41. Desarrollar nuevo Centro Tecnológico en Hidrógeno Verde y derivados.